

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 42 (1934)
Heft: 4

Artikel: Liste des châtelains de Morges sous le régime savoyard
Autor: Küpfer, E.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-32653>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

souvent critiqué, une famille d'agriculteurs vaudois a vécu pendant deux générations, dans des conditions parfaitement enviables de bonheur et de prospérité. Ce qui ne veut pas dire que la liberté et l'indépendance politique ne soient pas des biens autrement plus précieux.

Dr M. JAQUEROD.

LISTE DES CHATELAINS DE MORGES sous le régime savoyard.

A l'époque savoyarde, les châtelains de nos villes ont joué un rôle important, sinon dans l'histoire, du moins dans la vie du peuple vaudois. Leurs fonctions multiples concentraient toute l'autorité entre leurs mains. A la fois trésoriers du prince, juges criminels, officiers militaires, c'étaient, dans leur rayon et parfois au delà, des personnages d'un certain relief. Les listes qu'on en peut dresser complètent donc la connaissance, au moins nominative, de l'aristocratie du Pays de Vaud savoyard, d'origine indigène ou immigrée.

Nous avons tenté ci-après d'établir cette liste pour les châtelains de Morges¹. Elle n'est pas inédite, à vrai dire, puisque, dans une brochure vieille d'un demi-siècle et déjà rare, feu le professeur F.-A. Forel l'avait donnée parmi d'autres notes de son père, le Président Forel, qui s'est acquis tant de mérites par ses ouvrages d'historiographie vaudoise². Nos recherches n'ont pas abouti à déterminer les sources de la liste Forel ; et comme elle présente des divergences avec la nôtre, peut-être n'est-il pas inutile de publier celle-ci. Nous la complétons en outre par les noms des lieu-

tenants de châtelains (*vice-castellani*) partout où le permet notre source.

- 1360-61 Nycod de Mollens.
- 1361-65 Jean Patrici de Querio (de Chieri, en Piémont ?). Son lieutenant est Jean Nairo de Querio, au moins jusqu'en 1363.
- 1365-68 Noble Jean de Disy.
- 1368-79 Antoine Champion de St-Michel en Maurienne. Son lieutenant est Girard d'Etoy en 1375-76.
- 1379-81 Jaques Champion, fils du précédent. Son lieutenant est noble Nicod Eyvrard, de Morges.
- 1381-84 Nicod Eyvrard. Son lieutenant est Mermet d'Allamand.
- 1384-87 Noble François Russin d'Evian, donzel. Son lieutenant est Reynaud Picolier, de Morges.
- 1387-92 Jaquemin de Saliceto, lombard (de profession ou d'origine ?)³ Lieutenant, Jean de St-Martin, donzel.
- 1392-94 Jean Carrelli de Cossenay, donzel.
- 1394-95 Jaquet de Penthéréaz, de Lausanne. Son lieutenant est François de Solerio, de Morges, dont la famille est noble depuis 1366 au moins.
- 1395-98 Louis de Genville de Divonne, bailli de Vaud.
- 1398-99 Noble Jean de la Balme (ou de la Baume), bailli de Vaud. Son lieutenant est Claude Borgeys de Morges, notable.
- 1399-1400 Noble François de Colombier, seigneur de Vullierens, écuyer. Son lieutenant est Etienne de Coppet, donzel.
- 1400-02 Noble Antoine de Colombier, fils du précédent. Même lieutenant.

- 1402-22 Henri de Colombier, donzel, oncle du précédent.
Son lieutenant est Claude Borgeys susnommé.
- 1422-27 Jean de Pitigny, ex-bailli de Vaud de 1412 à 1417.
Son lieutenant est Mermet Christine, bourgeois de Morges.
- 1427-29 Vacat. Administrateur Mermet Christine pour les héritiers de Jean de Pitigny.
- 1429-38 Mermet Christine. A partir de 1433 avec le prédicat «noble». Lieutenant en 1432, P. de Coquina.
- 1438-41 Noble Nicod de St-Saphorin.
- 1441-44 Noble François Brilat. Son lieutenant est Etienne Grilion, puis Jean Queydoux, notaire, bourgeois de Morges.
- 1444-50 Noble Louis de la Ravoyre. Son lieutenant est noble Mermet Evrard, de Genollier, dès 1447.
- 1450-51 Noble François de Blonay, seigneur de St-Paul.
Même lieutenant.
- 1451-52 Noble Pierre Nergaz. Lieutenant Jean Chapuis.
- 1452-53 Noble Pierre Delacuisine («de Coquina») de Morges. En 1454, lieutenant Girard Montey. — Lacune de 1453-55.
- 1455-67 Noble Guy de Morgey. Son lieutenant est Jaques Thorencchia, dès 1456, qui a le prédicat « noble » dès 1464. Ensuite Louis de Bottens (ou Bettens).
- 1468-70 Noble Antoine de Freynet. Même lieutenant. — Lacune de 1470-78.
- 1478-82 Noble François de Chivron. Son lieutenant est d'abord noble Jean Sergat, puis Pierre Militio.
- 1482 (de mars à août) Noble Bertrand Delacuisine (« de Coquina »). Son lieutenant est Bertrand de Solerio, de Morges.

1482-1501 Noble François de Chivron. Ses lieutenants furent : en 1482, Etienne de Castro (de Châtel) ; en 1485, Pierre de Châtel ; en 1491, noble Jean de Bettens ; en 1500, Pierre Vandel de Cruce (de Croix ?). — Lacunes de 1492 à 1495, puis de 1501 à 1512.

1512-13 Même châtelain. Son lieutenant est noble Jean d'Aubonne⁴. — Lacune de 1513 à 1531.

1531-35 Noble Louis Ducis (du Duc).

La liste Forel complète la nôtre de 1300 à 1359 ainsi qu'il suit :

- 1300 Gautier de Disy.
- 1315 Gérard de Disy.
- 1324 Rodolphe de Endes.
- 1328 Wullielme de Billens.
- 1342 Guillaume de Dompierre.
- 1346 Aymon de Chatonay.
- 1350 Jean de Disy.
- 1353 Nicolas de Blonay.
- 1355 Tobie du Solier (« de Solerio »).
- 1359 Perronet de Mont. Pour ces deux derniers, notre source à p. 5 et 29 confirme le fait.

Cette liste, si elle est complète, frappe à première vue par sa couleur indigène : ce sont à peu près tous des noms du pays qui la composent, à la différence de la nôtre, qui compte une forte proportion de noms savoyards.

La liste Forel complète encore la nôtre pour les années 1513 à 1529 comme suit :

- 1513 Lancelot de Montdragon, seigneur de Mont-le-Grand.
- 1517 Pierre Pichot.

1518 François Maréchal.

1519 Claude de la Baume.

1529 Louis Ducis.

1529 François de Ponthey.

Quant aux divergences des deux listes, les voici :

Pour l'année 1453, où notre liste présente une lacune, Forel indique Aymon de Mergier (ou Mergey) ;

en 1464, il donne Louis de Mergey, au lieu de Guy, indiqué par notre source (Morgey) ;

en 1473, il donne Etienne d'Aubonne ;

en 1479, il donne Bertrand de Coquina, — ce qui contredit notre document.

Nous signalerons encore deux autres divergences de la liste Forel :

1^o Emery Mestral, mentionné comme châtelain de Morges au commencement du XIV^{me} siècle par MM. de Cérenville et Gilliard⁵, ne figure pas sur la liste Forel.

2^o Il en est de même de Rodolphe de Vuippens, donné pour tel par Daguet⁶.

Sans y insister trop, nous voudrions pourtant indiquer encore que la liste des châtelains permet de se faire une idée de l'ascension de certaines familles bourgeoises dans l'échelle sociale du temps. Les Champion, les Eyvrard, les de Solerio (ou du Solier), les Christine, les de Coquina furent dans ce cas. Les uns furent tout d'abord procureurs ; ils deviennent ensuite lieutenants, puis châtelains, et les voilà nobles... sauf naufrages possibles en tout temps dans les fluctuations sociales ; ainsi ce Nicod Eyvrard qui, ayant été châtelain, fut plus tard incarcéré à Chillon, et n'est plus mentionné. *Sic transit...*

NOTES

¹ D'après la copie des comptes de la châtellenie faite par Alfr. Millioud sur les originaux de Turin, dont la série commence en 1359-1360 et se termine en 1535.

² *Notes sur l'histoire de la ville de Morges.*

³ Ce châtelain paraît avoir été cassé de sa charge à cause d'un incendie qui consuma le château en 1391 et dont il fut tenu pour responsable de 700 florins d'or.

⁴ A la fin de ce compte figure une mention énigmatique : « Hoirs de n. Jean d'Aubonne, ancien châtelain de Morges. » En tête du dit compte, J. d'Aubonne figure comme lieutenant. Peut-être avait-il été châtelain dans l'une des périodes antérieures pour lesquelles les comptes font défaut ?

⁵ *Moudon sous le régime savoyard*, M. D. R., II^e série, t. XIV, p. 123.

⁶ *Histoire de la ville et seigneurie de Fribourg*, in Archives de la Société d'histoire du canton de Fribourg, t. V, p. 39.

Une lettre inédite du Landamman E. de la Harpe au Syndic Rigaud.

Le 3 novembre 1834, le landammann Emmanuel de la Harpe écrivait à son ami, le syndic Jean-Jacques Rigaud ¹ une lettre au sujet de la situation de la Suisse à ce moment-là. Cette lettre est extraite des papiers de famille Rigaud, déposés aux Archives d'Etat de Genève.

L'année 1834 avait été particulièrement difficile pour la Suisse, du fait de la présence de nombreux étrangers sur son territoire : Italiens, Allemands, Polonais, Français, etc. Il y eut cette année-là deux affaires qui compliquèrent singulièrement la situation. Dès le 9 avril 1832 on constata des entrées de réfugiés sur le territoire suisse. Les cantons